



# Informe Semanal 285

12 de octubre de 2007

En FAA estamos actualizando nuestra lista de suscriptores. Por favor, si Ud. ha recibido correctamente este Boletín Semanal, rogamos responder a este correo.

- [Se realizó el 95º Congreso Ordinario Anual de la FAA](#)
- [Los gobiernos locales junto a la FAA peleando por los pueblos del interior](#)
- [Catalano fue designado Coordinador del Programa Social Agropecuario](#)
- [Orsolini: "Lo que ocurre con el tomate es otra cara de la sojización"](#)
- [15 de octubre: Día Mundial de la Mujer Rural](#)
- [Reunión en Casilda por el canal Arequito-Sanford](#)
- [La Pampa: se reunió la Mesa Provincial del Foro de Agricultura Familiar](#)
- [BIOFAA presente en Noetinger](#)
- [FAA en el Encuentro de la Red de Empresas contra el Trabajo Infantil](#)
- [Por la Reforma Agraria: FAA con expertos del INCRA de Brasil](#)
- [Jornada Nacional de Juventud en Rosario](#)
- [Encuentro regional: "Los jóvenes y las cooperativas"](#)
- [Mujeres Federadas en gira por el Distrito 13](#)

Bienvenidas!  
Radio San Gabriel FM 104.1 de Guaminí (Buenos Aires),

Las siguientes radios integran la Red Federada que difunde semanalmente "Noticias de la tierra", la versión radial del Informe Semanal de FAA

**SANTA FE:** • Alcorta FM 92.1 Lunes 9 hs. Cond: Juan Carlos Nolani • Arroyo Seco FM 91.5 "Mi país" Sáb 10 a 11 hs Cond: Susana Cianfagna y Martín Livolti • Bouquet Radio Horizonte • Carlos Pellegrini Radio Estilo FM 104.5 "Dicho y hecho" Cond: Antonio Camacho L a V 7,30 a 10 hs. • Chabás FM Volver 92.5 "La mañana que faltaba" Miérc 10 hs Cond: Hugo A. Chagay • Empalme Villa Constitución FM 105.7 Radio Empalme "Tiempo compartido" L a V 9 a 12 Cond: Hugo Minerante / "Spinelli.com" Sáb 7 a 12 hs. Cond: Miguel Ángel Spinelli • Landeta FM Universo 95.3 Martes 19 hs y Sáb 9 hs Cond: Rodolfo Siegel • María Susana Radio Metropolitan FM 96.1 "El mundo hoy" Con: Daniel Faleroni y Juan José Yop. L a V 9 a 13 hs • Reconquista FM Cultural 91.3. L a V 18 a 20 hs. "Noti Arpegios" Cond: Alba Rivero, Luis Páez • Rosario FM 105,5 "Sobre la hora" L a V 8 a 10 hs. Cond: Carlos del Frade • FM 107.5 Radio Continental Rosario "Aires de campo en radio" Miérc 6 a 7 hs. Cond: Gaspar Gutiérrez y Eduardo Giacinti • "Desde la gente" L a V 13 a 14 hs. Cond: Andrea Sanesteban • FM 95.5 Radio Corazón "Imágenes urbanas" Mierc 17 a 18 hs. Cond Silvina Soñez • Rufino FM 98,9 Radio Universal L a V 8,30 hs. Cond: Juan Carlos Cuesta • FM 101.9 Radio Fuego "Cancha Rayada" Cond: Alejandro Albornoz Villagra • San Guillermo Radio Cadena 2000 "Realidad Agropecuaria" Cond: José Carlos Rizzi y Claudio Morini. L a V de 11 a 12,30 hs • Santa Fe AM 1150 Radio Brigadier López "Campo litoral argentino" L a V 5.30 hs Cond: Federico Aguer • AM 540 Radio Nacional Santa Fe "La vida por delante" Lunes 10,30 hs. Cond: Gabriela Bruno • FM Chalet 100.9 "Nada personal" L a V 7 a 9hs Cond: Diego Meloni y Francisco Fernández • Sastre FM Guía 104.9 • Venado Tuerto LT29 Radio Venado Tuerto AM 1460 "Amanecer con el Bataraz" Dom 6 a 7 hs. Cond: Ernesto Pasquín • Villa Cañás FM SONIC 95.9 y Radio Libertad • Villa Ocampo Radio FM Leader "Puntos de Vista" L a V 9 a 12 hs. Cond: Claudio Fernández • Wheelright FM Libertad 103,5 "Foro Campero" L a S 8,30 a 9 hs Cond: Mónica Polidoro

**CAPITAL FEDERAL:** • AM 1010 Onda Latina, "La voz del país". Lun, Miérc y Vier de 20 a 21. Cond: Carlos Suárez

**BUENOS AIRES:** • 9 de Julio FM Victoria "Resumen agropecuario" Sáb de 7.30 a 9 hs. Cond: Fernando Pedrotti • 25 de Mayo FM 102.5 Radio Única "Tiempo de Radio" Cond: Guillermo Andrada L a V de 9 a 12 hs • Ameghino FM 103 • Arenales FM RGA 104,3 "Tribuna Abierta" Sáb 11 a 12 hs. Cond: Alfredo Gysin • Bolívar FM Espacio • Bonifacio FM 92.7 Máxima • Bragado FM Zeus 98.3 "El pulso de la ciudad" L a V 9 a 11 hs / La Uno FM 102.7 horarios rotativos Cond: Horacio Dana, Guillermo Deluchis. • Carlos Casares Radio Centro FM 100.7 "Micro de Campo" L a V 12 hs. Cond: Hugo Ramallo Garnica • Casbas Radio La Líder FM 105.1 Lun, miérc y vier 8.30 hs Cond: Pablo Colombo • Chivilcoy LT 32 Radio Chivilcoy y la Red de Emisoras Bonaerenses "Nuestro Campo" L a V 9 a 10 hs. // FM 103.7 "El tranvía" L a V de 9 a 13 hs Cond: Sonia Lavallén • Garré FM 91.1 Radio Frecuencia 9 "Frecuencia Rural" Lunes, miérc y vier 9 a 10 Cond: Juan Carlos Natale • General Pinto FM Panamericana 102.1 "Ciudad Abierta" Jue y Vier de 9 a 11.30 hs Cond: José Guastoni • Guaminí FM San Gabriel 104.1 Mierc 18 hs Cond: Juan M. Cabral • Lincoln FM 94.3 Lun y vier 7,30 hs Mierc y Sab 12,45 hs / FM 94.3 • Laprida FM Cadena 103. 100.1 L a V de 9 a 12hs Cond: Pablo Pintos • Lobería FM San Martín 100.5 L a V 9:30 a 12 hs "Divagando en la semana"

Cond: Héctor Luis Sabaidini y Yuliana Echazarreta • **Norberto de la Riestra** FM Radio Power 96.9 "Aquí nuestro campo" Sáb 10 a 12 hs  
 Cond: Leandro Romano • **Pilar** FM del Prado Satelital "La mañana de FM del Prado" L a V 10.30 a 12 Cond: José Cuello • **Rojas** FM 100.9  
 Radio Tiempo Sáb 9 hs • **San Nicolás** AM 1430 Radio San Nicolás. "Mercado Agropecuario" L a V 7.20, 12.05 y 18 hs. "Gente de Campo"  
 Sáb 6 a 7.30 hs. Cond: Rubén Lescoulié. • **Saavedra** FM 104.9 Frecuencia Zero L a V 17.15 y 17.45 hs Conducción: Pablo Peralta • **Tres Arroyos** 101.7 Radio Comunidad Argentina "Algo de lo nuestro" Lun, mier y vier 18.55. Sab y dom 5.55 hs Cond: Chango González  
**CORDOBA:** • **Adelia María** FM 91.1 Radio del Sol. "Buen día Adelia" L a V 9.45 hs. Cond: Gerardo Amiani • **Bell Ville** Radio Estación del Río "Espacio agropecuario" L a V 7 a 8, 10.30 y 12.30 hs. Cond: Juan Pizzolitto • **Camilo Aldao** FM 92.5 Radio 2000 Cond: Cristián Cuini • **Coronel Moldes** FM 100.3 Radio Buenas Ondas L a V 7.30 a 8 hs. Cond: César Berardo / FM 103.7 Lunes 9 hs Cond: Jorge Cuetetti • **Elena** FM 99.3 Activa "Mañana Activa" Miér 11.30 y Juev 10.20 hs. Cond: Rafael Oldano • **Jovita** FM 97.9 FM "Gigante" • **Justiniano Posse** FM Sudeste 96.3 Vier 8 a 12 Cond: Adrián Leonardi • **Los Cóndores** FM Activa "Mañana Activa" Miér 11.30 y Juev 10.20 hs. Cond: Rafael Oldano • **Porteña** FM LIBERTAD 99.7 "Agroempresa" Cond: Andrea Porporatto L a V 7 hs. / 12 hs • **Serrano** FM 92.1. "Canal mensajero". Cond: Vanina Rodino. L a V 10.30 • **Ucacha** FM Vox 103.3 Cond: Gustavo Perusia  
**LA PAMPA:** **Alta Italia** FM Cadena Energy 107.7 • **Embajador Martini** FM Cadena Energy 90.7 • **Ingeniero Luiggi** FM 89.5 Radio Cristal // FM 93.5 Conexión Oasis • **General Pico** Radio LU37 AM 980 "Noticias del Campo" L a V 6,15 a 7 hs y 12,30 a 13 hs Cond: Antonio Esteban Ocerín • **Parera** FM Conexión Power 102.7 • **Vertiz** FM Cadena Energy 104.7  
**NEA:** **CHACO:** **Gral. San Martín** FM Dehoniana "A buen tiempo" Vier 13 a 14 hs (En cadena con 5 radios del interior) • **Resistencia** Radio Nacional Resistencia "A buen tiempo nacional" Sáb 12 a 13 hs Cond: Jorge Solari • **P. Roque Saézn Peña** Radio Yan Calla FM 100.3 • **Charata** FM Pop 100.5 L a V 7 y 11.15 hs • **Gral. Pinedo** FM Total 98.9 L a V 7.55 y 11.15 hs Cond: Jorge Agustinelli **CORRIENTES:** • **Corrientes** LT 7 Radio Provincia de Corrientes *Arandu* (Programa de INCUPO) Sáb 13 a 14 hs • **Goya:** LT6 Radio Goya AM 1200 "Los protagonistas" L a V 17 a 19 hs. Cond: Carlos Gómez Muñoz y David Espinoza Melero / Radio FM Caracol 99.7 Cond: Horacio Merlo. **FORMOSA:** Radio AM 990 "El campo y su gente" Lunes 6.05 hs. Cond: Rubén Capelletti **SANTIAGO DEL ESTERO:** FM 95.5. Radio Comunitaria San Pedro. Cond: Mariano Ledesma Vier, Sáb y Dom a la mañana  
**NOA:** **LA RIOJA:** • **Chilecito** FM 103.3 **TUCUMAN:** • **Los Ralos** FM Conciencia 104.9. Conducción: Ángel Martino **SALTA:** • **San José de Metán** Radio FM Spacio 107.1 "Desayuno con Susana" L a V 7 a 9.30 hs Cond: Susana Ferrer  
**CUYO:** **SAN LUIS:** • **Villa Mercedes** FM 94.1. L a Dom 08, 13 y 22 hs. "Micro de campo". Conducción: Gustavo Gil **MENDOZA:** • **General San Martín** FM 101.9 Digital Vox L a V 17 a 18 hs. Cond: Roxana Cornejo  
**ENTRE RIOS:** • **Concordia** Radio del Sur FM 90.7 • **Cerrito** Radio Next FM 88.1 "Amanecer del campo" La V de 6 a 7.30 hs Cond: Adrián Fischer • **Diamante/ Strobel** FM 106.5 Radio Mix. "Mix de noticias". L a V de 10 a 12 hs Cond: Hugo Sánchez  
**PATAGONIA:** **NEUQUEN:** • **San Patricio del Chañar** FM San Patricio 104.9 **RÍO NEGRO:** • **Villa Regina** FM 90.1 "De qué lado estás" L a V 7 a 12.30 hs. Cond: Marcel Hromek

El micro puede descargarse desde la página web de la entidad ([www.faa.com.ar](http://www.faa.com.ar))  
 Para sumarse a la Red Federada, comunicarse por correo electrónico a [faa@faa.com.ar](mailto:faa@faa.com.ar)

## **Sesionó en Rosario el Congreso Anual de FAA, con unos dos mil delegados** **Buzzi fue reelecto como presidente con el 85 por ciento de los votos**

Con la participación de dos mil productores de todo el país que ratificaron por amplia mayoría a la actual conducción de la entidad, finalizó el 5 de octubre en Rosario el 95º Congreso Anual Ordinario de la Federación Agraria Argentina. Durante el encuentro, que sesionó bajo el lema: "Por la agricultura familiar y el desarrollo rural", se definieron las líneas del accionar federado para los próximos meses. Además, este año se incorporaron a las deliberaciones los jefes comunales de más de cuarenta localidades del interior. **"La presencia de los intendentes es una innovación, porque damos un salto en calidad institucional de la entidad, convocando a municipios y comunas a defender el futuro del productor agropecuario y su familia"**, expresó el reelecto presidente de la FAA, Eduardo Buzzi.

Respecto de los retos, que deberá afrontar en su próximo mandato, Buzzi señaló: **"En lo sectorial el desafío es seguir batallando, porque cada año hay más de mil productores que dejan de serlo producto de la concentración agraria. Pero también hubo una clara decisión de seguir buscando una convergencia con el resto de las organizaciones, para pelear por un modelo que incluya a los pequeños y medianos empresarios, y a los trabajadores"**.

En el discurso de cierre, Buzzi convocó a las bases a profundizar la defensa de los pequeños y medianos productores. Y destacó la creciente representatividad federada: **"Por primera vez, participó gente de Chubut. Lo que demuestra que estamos fortaleciéndonos como organización en cada región de la Argentina. Y las nutridas delegaciones de todas las provincias coincidieron en un mensaje: no todo el campo es lo mismo. Por eso, la Federación Agraria seguirá respaldando la pelea contra la concentración económica que atraviesa el sector, pero también habrá que seguir apuntalando la pelea para construir un modelo de país más justo junto a otras organizaciones"**

Como es habitual, en el Congreso de FAA sesionaron comisiones específicas, en la que los productores vinculados a la entidad ratificaron la necesidad de modificar el régimen de uso y tenencia de la tierra, de recuperar los recursos naturales, y evitar el avance de los pooles de siembra sobre el productor tradicional.

**Cabe destacar que el 85 por ciento de los delegados aprobó la reelección de las actuales autoridades de FAA, con Eduardo Buzzi como presidente, Pablo Orsolini como vicepresidente 1º y Ulises Forte como vicepresidente 2º.**

### **95º Congreso Ordinario Anual**

**Los gobiernos locales junto a la FAA en su pelea por los pueblos del interior**  
 El Departamento de Socios y Relaciones con la Comunidad de la entidad coordinó la novedosa convocatoria a más de cuarenta intendentes y presidentes comunales a la tradicional

**asamblea federada. Se coincidió en la necesidad de lanzar un Foro Nacional para el próximo año.**

Durante el 95º Congreso, la Federación Agraria Argentina convocó -a través de su Departamento de Socios y Relaciones con la Comunidad- a unos cuarenta intendentes, presidentes comunales y funcionarios de localidades de distintas provincias, que llegaron hasta Rosario para participar del encuentro con los productores y empezar a discutir con la FAA la convocatoria a un Foro Nacional en Defensa de los Pueblos, para mediados de 2008.

El presidente de FAA, Eduardo Buzzi abrió la reunión, señalando lo siguiente: “Para nosotros, como entidad gremial, esto es un salto de calidad organizacional. Porque al convocar a los intendentes a pelear juntos por el desarrollo local, ampliamos la fuerza institucional de nuestra pelea, que lleva casi un siglo, por defender al productor agropecuario”.

En rigor, la iniciativa fue lanzada hace tiempo por Federación Agraria en cada rincón de la Argentina, como parte de un plan estratégico de fortalecimiento institucional, y de defensa del interior profundo. El Departamento de Socios y Relaciones con la Comunidad ha realizado para esto numerosas giras, invitando a las localidades del interior a sumarse a los espacios de discusión con la FAA. Y en los últimos meses, el área de Relaciones Institucionales motorizó la convocatoria de intendentes al 95º Congreso. Su responsable, el Director de FAA, Mario Ciccioli, consideró: “Con el avance de los pooles de siembra y la concentración de la tierra en pocas manos, hoy son los propios municipios los que están en riesgo ante la posibilidad de quedarse sin población. Por eso, no cabe duda que hay un largo camino para recorrer junto a presidentes comunales e intendentes en esta batalla por salvar a los pueblos del interior. Pero esto, que significó una innovación en el 95º Congreso de la FAA, no termina acá. Porque ahora tenemos la idea de convocar a un gran foro de intendentes a mediados del año que viene”.

En la oportunidad se llegó al unánime consenso de consolidar un espacio común entre FAA y los gobiernos locales en forma que con la articulación de acciones y recursos pueda construirse una red nacional que se oponga a los nefastos efectos de la concentración y, por ende del desarraigo, coadyuvando mancomunadamente al desarrollo local incluyente, equitativo y democrático.

### **La palabra de los intendentes**

#### **Saladillo (Buenos Aires)**

José Trentino, Director de Producción de la localidad de Saladillo, mencionó: “El balance de esta reunión es muy positivo. Ojalá que podamos impulsar ahora varias propuestas regionales y llegar a hacer algo en conjunto muy pronto. Porque en los últimos cinco años ha cambiado mucho la forma de explotación de la tierra en nuestra zona. En nuestra ciudad hay unas 270 mil hectáreas, que hasta hace un tiempo eran trabajadas por más de tres mil pequeños y medianos productores, y ninguno de más de mil hectáreas. Hoy, la cantidad se ha reducido a la mitad, y casi todas las tierras están controladas por los pooles de siembra. Hay más producción, pero en menos manos. Lo interesante es que entre la FAA y el municipio pudiéramos convocar a los prestadores de servicios, a los contratistas rurales, para que ellos puedan poner directamente el precio a su trabajo, y no sean los pooles los que impongan lo que se paga y cuál es la tecnología que se aplica”

#### **Calchín Oeste (Córdoba)**

Walter Ferreira, intendente de la localidad cordobesa de Calchín Oeste, sostuvo: “En nuestra zona, por ejemplo, los tambos están desprotegidos del avance de la soja sin ningún tipo de control. Y nadie se está preguntando por el desarrollo local, o por la posibilidad de que los pibes de nuestra región tengan futuro de trabajo en el pueblo o en los campos de la zona. Nos parece interesante la idea de trabajar junto a la FAA en hacer diagnósticos comunes y tener emprendimientos para fortalecer a los pueblos del interior”

#### **Landeta (Santa Fe)**

Sergio Bosso, presidente comunal electo de Landeta, en el oeste santafesino, hizo hincapié en la falta de obras de infraestructura. “No hay desocupación, pero sí enormes problemas por la falta de agua y de viviendas. Además, este último año hubo exceso de lluvias y aún no se pudo sacar el agua para que nuestros campos vuelvan a ser productivos. Eso demuestra la necesidad de actuar en conjunto entre los productores, una entidad gremial como la FAA, y los que nos toca estar en la función pública de cada localidad. Para pelear juntos por el futuro, porque si no defendemos al agro, nos termina yendo mal a todos. Me parece que el próximo paso es armar un plan estratégico en reuniones por región, y presentarlo a las autoridades para que tengan en cuenta nuestras necesidades”

### **José Catalano es el nuevo Coordinador Nacional**

#### **Cambio en la Coordinación del Programa Social Agropecuario**

El 20 de septiembre asumió el nuevo Coordinador Nacional del PSA, Ing. Agr. José Alberto Catalano, en reemplazo de Javier Scheibengraf, quien había estado al frente de este Programa durante un año y medio.

El Ing. José Catalano es especialista en temas vinculados al Desarrollo Rural, con una maestría en Desarrollo Rural de la Universidad de Montpellier, Francia y tiene vasta experiencia en programas de INTA destinados a minifundios, en gobiernos locales (Municipalidad de Moreno) y en organizaciones de productores.

Asimismo, como socio de la FAA, Catalano participó de la Coordinación del Congreso de la Tierra realizado en 2004 y formó parte del Departamento de Desarrollo Rural de la entidad.

Con el nombramiento del compañero Catalano al frente del PSA se fortalece el trabajo de articulación que nuestra entidad impulsa a través del Foro Nacional de la Agricultura Familiar, entre las organizaciones del sector y los organismos y programas del Estado Nacional dirigidos a los productores familiares.

### **Alza de precios**

#### **Orsolini: "Lo que ocurre con el tomate es otra cara de la sojización"**

*"Lo que ocurre con el tomate es otra cara de la sojización", asegura Orsolini:* El dirigente ruralista chaqueño Pablo Orsolini, reelecto vicepresidente de la Federación Agraria Argentina (FAA) en el 95º congreso de la entidad realizado recientemente, señaló ayer que los altos precios de algunas hortalizas, como el tomate por ejemplo, son otra consecuencia del proceso de avance del cultivo de la soja en todo el país, que a su vez también provoca la despoblación de localidades del interior.

Orsolini planteó que el objetivo de la FAA será "frenar este éxodo rural que se está produciendo por el avance de los grandes grupos económicos que siguen avasallando ya no solo la pampa húmeda sino también en las distintas regiones del país, donde estos grandes pools de siembra, fideicomisos y empresas agropecuarias están expulsando pequeños y medianos productores y también están haciendo que los cultivos tradicionales, que son los que generan mucha mano de obra, estén retrocediendo, como en el caso de nuestra zona el algodón, o en otros lugares la vid, la citricultura, o la horticultura".

"Hace tres años en el cordón verde de Córdoba se hacían 10 mil hectáreas de horticultura. Hoy se hacen solamente 3 mil: las otras 7 mil están en la soja. Eso lleva a que un kilo de tomate cueste 15 pesos y que la papa esté costando 5 pesos. Aunque también incide el clima en estos precios, esta situación se debe a que no hay una política para frenar este avance de la concentración. Esta situación la queremos tratar con intendentes y otras organizaciones para ver si podemos empezar a generar otro tipo de políticas, de contención de la gente en el interior, para que los pueblos puedan seguir teniendo vida", señaló Orsolini.

#### **Con los intendentes**

El dirigente chaqueño, en diálogo con FM Universidad, recordó en este sentido que hubo 50 intendentes en el Congreso de la Federación Agraria, para analizar esta crisis de los pueblos del interior a causa de estos cambios en el esquema productivo y agropecuario. Al congreso asistieron más de 2000 participantes de todo el país.

"El objetivo es hacer diagnósticos en común, preguntarle a los intendentes qué piensan ellos sobre este tema. Todos coincidimos en que hay que hacer algo en conjunto porque si no muchísimos pueblos del interior, que realmente viven pura y exclusivamente del sector agropecuario, van a desaparecer", señaló. Por eso recordó que en el congreso se decidió realizar en 2008 un foro nacional de intendentes y organizaciones sociales para debatir este tema.

En este sentido, recordó que el lema del congreso de la FAA fue "Por el desarrollo rural y los pueblos del interior". "Fue el mismo lema de la marcha nacional que realizamos del 25 al 28 de junio en Buenos Aires. La Federación Agraria piensa que esta situación de concentración que se está dando en la Argentina está llevando a la desaparición de muchos pequeños y algunos no tan pequeños pueblos, porque la gente está siendo expulsada hacia la periferia de las grandes ciudades", señaló el vicepresidente de la entidad, orientada a la defensa de pequeños y medianos productores. En este sentido coincidió en que minifundistas del interior del Chaco, a causa del proceso de "sojización", van dejando la actividad rural para sumarse a los cordones de pobreza de las grandes ciudades de la provincia, como Gran Resistencia o el Gran Sáenz Peña.

"Acá faltan políticas. Si seguimos así, en cualquier momento vamos a tener que importar productos de horticultura. En provincias como la nuestra tranquilamente se podría producir el 100% de lo que se consume. Sin embargo, hay que comprarlo de otras provincias", agregó. También anticipó que la conducción de la FAA intentará mantener contacto con el gobernador electo del Chaco, Jorge Capitanich, para plantearle "cuál es la idea de trabajo que como entidad tenemos en el Chaco".

Fuente: Norte - Ed. Digital / 09/10/2007

### **15 de octubre: Día Mundial de la Mujer Rural**

#### **Apoyar a las mujeres rurales para garantizar la producción agrícola**

El derecho a la alimentación es un derecho universal y las mujeres rurales son conscientes de que es necesario producir alimentos sanos y de calidad suficiente para alimentar a más de 6.000 millones de personas. « Debería recurrirse a todos los medios que hagan posible que las agricultoras y agricultores garanticen una producción suficiente para todos. Más aun, es necesario apoyar a las agricultoras en sus quehaceres, asegurándoles los medios de producir y de vender » Ese es el mensaje que, solidariamente, lanzan las agricultoras de la Federación Internacional de Productores Agropecuarios (FIPA\*) y de MUJERES FEDERADAS ARGENTINAS (de la FEDERACIÓN AGRARIA ARGENTINA). En este Día Mundial de la Mujer Rural 2007, en casi todo el mundo, las agriculturas se aprestan a poner de relieve la importancia de acompañar y apoyar a todas y todos aquellos que producen alimentos.

Por esa razón Norma Susana Olego, Coordinadora Nacional de Mujeres Federadas Argentinas de la FAA se une a la Presidente del Comité de Agricultoras, Sra. Karen Serres, para exhortar a los gobiernos a actuar en ese sentido. « Éste es un desafío que estamos dispuestas a asumir, pero es imprescindible que se asegure a los productos un precio de venta remunerativo, para que las agricultoras puedan seguir alimentando a los demás » — declararon.

Las mujeres rurales recomiendan insistentemente medidas concretas para el fomento de la producción agrícola:

- El control y la autonomía financiera de las agricultoras sobre el fruto de su trabajo para asegurar, así, una producción de calidad continua y, por ende, ingresos constantes para ellas mismas y sus familias;
- La posibilidad, para una agricultora, de poseer y gestionar con total autonomía financiera una explotación agrícola si así lo desea;
- Una mejor comercialización de sus productos agrícolas gracias a infraestructuras de transporte y ventas adaptadas, facilitando así la venta de su producción y la obtención de precios interesantes;
- Un desarrollo rural justo que permita a los agricultores vivir y permanecer con sus familias en las zonas rurales (caminos, escuelas, servicios en medio rural, pequeños comercios, administración de base, etc.);

Además, es necesario adaptar las herramientas de producción para mejorar la cantidad y la calidad de los alimentos producidos, aliviar lo penoso de las labores agrícolas, permitir la producción en zonas precarias y disminuir las consecuencias nocivas para la salud.

Éste año, bajo el lema de: “El derecho a la alimentación: Las mujeres rurales actúan y producen”, esta celebración pretende recordar a la población y a los gobiernos la realidad de las mujeres del campo en todo el mundo y la impostergable necesidad de apoyarlas, concretamente, en sus actividades.

**Algunas cifras:** según la FAO, las mujeres producen más del 50 % del alimento que se cultiva en el planeta. En África, las mujeres efectúan más del 80% de la producción alimentaria, en Asia es el 60% y en América del Sur del 30 al 40%. La mayoría de los pobres del planeta vive en zonas rurales. El 70% de los pobres en medio rural son mujeres y su principal recurso es la agricultura.

*Nota: el mensaje de la Presidenta del Comité de Agricultoras de la FIPA con motivo del Día Mundial de la Mujer Rural 2007, y las recomendaciones de las agricultoras, están disponibles en la siguiente dirección: <http://www.rural-womens-day.org>*

\* La **FIPA** es la organización mundial de agricultores, que representa más de 600 millones de familias de agricultores, agrupadas en 115 organizaciones nacionales, repartidas en 80 países.

El **Comité de Agricultoras** de la FIPA es un grupo de trabajo que trata sobre el desarrollo de las actividades agrícolas de las mujeres, el reconocimiento de sus derechos y su representación en organizaciones agrícolas.

## Distrito 6

### **Reunión en Casilda por el canal Arequito-Sanford**

El lunes 8 de octubre se realizó en Casilda una reunión con el senador provincial, Juan Carlos Bacalini, por el tema del canal Arequito - Sanford. Participaron de la misma el intendente de Casilda, el presidente de la comuna de Arequito, integrantes de las filiales de Chabás, Casilda, y Arequito, y por FAA lo hizo el delegado, Daniel Bodo.

Ante los reclamos que se venían recibiendo de parte de los productores en cuanto al cobro de contribución de mejoras por las obras de saneamiento hídrico de la cuenca del Canal Sanford-Arequito y que involucra a las localidades de Chabás, Sanford, Arequito, Los Molinos y Casilda- el Senador Bacalini informó de la presentación de un proyecto de ley que condonaría los saldos adeudados, considerando que las obras no han dado el resultado esperado y los campos siguen inundándose, además las cuotas han sufrido un interés del 120%.

Finalmente se decidió que desde las Comunas, las Filiales y la FAA, se envíen notas apoyando el proyecto de Bacalini a la presidenta de la Cámara de Senadores, María Eugenia Bielsa, y al presidente de la Comisión de Presupuesto y Hacienda, Juan Carlos Mercier.

## Distrito 8

### **Mesa Provincial del Foro de la Agricultura Familiar de La Pampa**

Durante las jornadas del 20 y 21 de septiembre de 2007, se constituyó la Mesa Provincial del Foro de Agricultura Familiar, en la localidad de Victorica, la cual se enmarca en el proceso de integración de organizaciones provinciales en el espacio del Foro Nacional de la Agricultura Familiar.

Con la asistencia del vicepresidente 2º de la FAA, Ulises Forte; Lucas Gallo Mendoza del Departamento de Desarrollo Rural, como integrante de la coordinación nacional del Foro; Irene Mujica y Miguel Gortari del Departamento de Desarrollo Rural en Neuquén y Río Negro, respectivamente; y los representantes en la Mesa Ejecutiva del Foro Nacional por Cuyo y Patagonia, Arnaldo Ré y Lucas Palma, se constituyó el espacio en la región norpatagónica.

Las organizaciones participantes, que representan a las diversas regiones de la provincia de La Pampa, manifestaron el interés y la intención de integrar este espacio de encuentro que nuclea a los agricultores familiares. Entre ellas estuvieron presentes:

-Federación Agraria La Pampa.

-Cooperativa de Criadores de Ovejas de Alta Italia.

**12 de Octubre de 2007 – CIRCULAR N° 552 - Blanco**  
La presente circular se encuentra en la página Web [www.acopiadorescba.com](http://www.acopiadorescba.com)

- Cooperativa Haillare Hue Lda de Santa Rosa.
- Cooperativa Apícola de Toay y otros servicios agropecuarios Lda.
- Grupo Precooperativa de Reciclado de Basura de Santa Rosa.
- Grupo de microemprendedores de Banca Gramin de Toay y Santa Rosa.
- Banca Gramin de La Pampa.
- Cooperativa de Porcicultores de La Pampa.
- Grupo de productores chiveros de Victorica.
- Grupo de productores de conejos de Guatrachè.
- Grupo productivo de la Iglesia Valdense de Jacinto Arauz.
- Agrupación Ranqueles de Colonia Emilio Mitre.
- Agrupación de Colonos y paisanos de 25 de Mayo.
- Asociación de pequeños productores de Paso de los Algarrobos.

La apertura del encuentro fue realizada por el intendente de Victorica, el representante del rectorado de la Universidad de La Pampa y el vicepresidente 2º de la FAA. Durante las intervenciones los expositores coincidieron en la importancia de la participación de las organizaciones para lograr impulsar un proceso de recuperación del comercio en las localidades que ocupan t de repoblamiento rural, y para revertir la concentración de la tierra que provoca el éxodo de los habitantes.

Posteriormente se realizaron las presentaciones correspondientes respecto al marco del Foro Nacional; y se trabajó en talleres a fin de definir el ordenamiento de la provincia para el trabajo futuro y la elección de los representantes que trabajarán en el espacio provincial y en la instancia nacional.

## **Córdoba**

### **BIO - FAA presente en Noetinger**

El 10 de octubre en la localidad de Noetinger, provincia de Córdoba, se realizó una charla de bio-diesel, en el marco de la convocatoria realizada por la Cooperativa Agropecuaria Gral. Belgrano Ltda. La disertación que se llevó adelante en el salón de esa entidad, estuvo a cargo del Ing. Agrónomo Guillermo Midulla y contó con la presencia de alumnos de colegios secundarios de la ciudad, productores, empresarios y autoridades locales. Casi un centenar de personas asistieron a la charla que finalizó con una interesante ronda de consultas. Cabe destacar la buena organización y predisposición por parte de los anfitriones y el dialogo fluido con las autoridades federadas presentes. Estuvieron representando a la FAA el Sr. Carlos Bergia, director del Distrito 5; Hernán Aimar, coordinador de cooperativas; Sebastián Calderón, representante del Centro Juvenil de Villa María; la directora de Juventud, Melisa Bergia y Emiliano A. Spontón quien se desempeña en temáticas vinculada al desarrollo local en la entidad federada.

Mediante estas reuniones, se intenta fortalecer lazos institucionales y lograr un acercamiento concreto a las diversas problemáticas que sufren los productores y entidades afiliadas en el área de producción de bio-combustibles; proyecto pionero en nuestro país, llevado a cabo en forma articulada y firme por la FAA.

## **Por los derechos de la niñez**

### **La FAA participó del II Encuentro Red de Empresas contra el Trabajo Infantil**

Invitado por el Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación, el 9 de octubre, el director de la FAA, Guillermo Giannasi, asistió al II Encuentro de la Red de Empresas contra el Trabajo Infantil, que fuera organizado por la Comisión Nacional para la Erradicación del Trabajo Infantil (CONAETI).

Durante el mismo, diversas empresas que participan de la red expusieron los avances de esta iniciativa articulada el pasado mes de junio, a través de un Convenio entre el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social, CONAETI y representantes de 30 empresas de primera línea (Peñaflor; Mastellone Hnos; Arcor; General Motors; Celulosa Argentina; Garbarino; Manpower; Juan Minetti; Nobleza Piccardo; Massalin Particulares; Nestle; Telefónica de Argentina; Toyota, entre otras).

En general estas empresas, aplican programas tendientes a evitar el trabajo infantil mediante acciones de capacitación y concientización.

Asimismo la red genera y apoya programas para la prevención y erradicación del trabajo infantil, existiendo un Comité Directivo que coordina la ejecución y monitoreo de los programas seleccionados para desarrollarse en ese ámbito. También desarrollan acciones conjuntas y suman esfuerzos, recursos y experiencias, aumentando así la efectividad de sus acciones de prevención y erradicación del trabajo infantil en el marco de la responsabilidad Social Empresaria.

Durante el encuentro se destacó que el trabajo infantil es una problemática social compleja que vulnera los derechos de la niñez, ya que estos sufren un desgaste físico y psíquico que deteriora sus capacidades y potencialidades, dificulta el ingreso a la escuela e incide negativamente en el nivel de formación ocasionando repitencia y deserción. Su complejidad requiere la acción coordinada de múltiples actores sociales e instituciones que deben interactuar e intervenir en forma articulada.

Cabe señalar que la FAA fue invitada a este evento en función del Protocolo suscripto el año pasado, entre la CONAETI y las Entidades Empresarias, en ocasión de conmemorarse el Día Mundial contra el Trabajo Infantil.

## **Relaciones Internacionales**

### **FAA con expertos del INCRA de Brasil**

El 10 de octubre, especialistas en legislación agraria de Brasil pertenecientes al Instituto Nacional de Colonización y Reforma Agraria (INCRA) se reunieron en la Secretaría de Agricultura Ganadería, Pesca y Alimentos de la Nación (SAGPyA) con productores y dirigentes de la Federación Agraria para comentar el trabajo y la experiencia del INCRA en el tema de uso y tenencia de la tierra.

El INCRA es un ente autárquico dependiente del ministerio de Desarrollo Agrario brasileño, creado a mediados de la década del '70 bajo la premisa principal de impulsar la reforma agraria, generar un catastro nacional de inmuebles rurales y administrar las tierras públicas de todo el territorio brasileño. Como la mayoría de las instituciones o dependencias públicas del país, el INCRA latió al ritmo del presente político de su país, con altibajos en sus funciones a través de los años.

Desde 2003, y gracias al impulso político del presidente Luiz Ignacio Lula Da Silva, el INCRA incorporó entre sus prioridades la implementación de un modelo de asentamiento y desarrollo territorial con el objetivo de fomentar y explotar las potencialidades de cada región del país. Este proyecto surge debido al déficit habitacional que sufre Brasil con sus más de cinco mil asentamientos irregulares y lo que se pretende es la recuperación de la infraestructura ambiental para llegar al desarrollo sustentable de los habitantes.

Para alcanzar estas metas, los especialistas hicieron especial hincapié en la necesidad de la implementación de la reforma agraria integral, ya que es indispensable una mejor y equitativa distribución de la tierra, conseguida mediante la modificación del régimen de uso y tenencia de la tierra y teniendo siempre en vista los principios de justicia social, de desarrollo rural sustentable y el aumento de la producción.

Los expertos brasileños comentaron con pesar las dificultades y trabas que día a día deben enfrentar, los inconvenientes y obstáculos jurídicos que deben sortear para aplicar las medidas necesarias para cumplir sus metas.

A su turno, el vicepresidente 1º de la FAA, Pablo Orsolini y el secretario gremial, Omar Barchetta, expusieron los constantes trabajos que la entidad viene realizando en el tema y los avances alcanzados luego de la realización del Congreso Nacional de Uso y Tenencia de la tierra en 2004 y a través de la coordinación del Foro Nacional de Agricultura Familiar. Los dirigentes informaron que se está organizando el segundo Congreso de Uso y tenencia de la tierra para 2008 y señalaron también que se esperan definiciones concretas por parte del gobierno en el corto plazo.

Asimismo, el síndico titular de la FAA, Dr. Ricardo Dagotto, dio a conocer el proyecto para poner límites a la concentración de la tierra y regular la venta de tierras a extranjeros, que la organización federada presentó en 2002 en el Congreso Nacional.

Por otra parte, Rubén Pascolini, de la Subsecretaría de Tierras para el Hábitat Social, explicó la tarea que viene realizando esa dependencia y remarcó la necesidad de una organización social de las comunidades para alcanzar el desarrollo sustentable. Además expresó que “vivimos un momento histórico en latinoamérica” haciendo referencia a las oportunidades que se abren bajo los gobiernos de Chávez en Venezuela, de Lula en Brasil y de Evo Morales en Bolivia.

También estuvieron presentes Juan Pablo Iurman del Programa Social Agropecuario (PSA), el Coordinador del Departamento de Desarrollo Rural de la FAA, Pedro Cerviño, Lucas Palma (Filial FAA Gral. Conesa), Pepi de Garzón (FAA Río Negro), Arnaldo Re (Asoc. Civil El Llano, Potrerillos, Mendoza), Eduardo Polcan (REAF).

## **Jornada Nacional de Juventud en Rosario**

### **Construyendo el sendero de los sueños**

**El día anterior al inicio del 95º Congreso, más de 200 jóvenes de la FAA se reunieron para discutir las propuestas para el sector.**

El título de esta nota refiere al contenido del mensaje del Secretario de Juventud de FAA, Esteban Motta, a los más de 200 compañeros de todo el país que participaron del Encuentro Nacional de Juventud que se reunieron en Rosario el 3 de octubre. Un día antes del inicio del 95º Congreso de FAA, discutieron el Plan Arraigo y las acciones a realizar durante el año próximo.

#### **La crónica**

De a poco se fueron presentando en el local de Ovidio Lagos 1565, venían de todas las latitudes de nuestro país. Compartiendo mates y bizcochos se fueron conociendo y reencontrando en muchos casos, con las caras llenas de ganas, y de ilusiones.

El periodista local Carlos Del Frade, viejo amigo de la causa federada, fue quien comenzó a poner emoción en la nublada mañana rosarina, hablando de la historia de las luchas populares nacionales.

Enseguida fue el turno de las autoridades. En primer lugar, el presidente de FAA, Eduardo Buzzi, quien resaltó ante a los jóvenes presentes: “Necesitamos un cambio de política agropecuaria, que brinde posibilidades de desarrollo a los jóvenes, y donde la salida no sea la Terminal de Ómnibus de cada pueblo, sino un modelo orientado al desarrollo, que contemple el Plan Arraigo y posibilidades para ustedes. Por eso, tienen que seguir teniendo –alentó– un rol protagónico, ustedes los jóvenes son fundamental en los procesos de transformación”.

A continuación, el Secretario Nacional de la Juventud de FAA, Esteban Motta, destacó: “Nuestra capacidad de cambiar las cosas depende de cuántos seamos, y que estemos convencidos. Seamos

capaces de construir el presente que nos toca, porque el futuro se determina hoy a través de lo que hagamos. Porque nos hicieron creer que los héroes de la historia eran sobrehumanos, pero eran personas comunes como nosotros que pelearon por sus sueños. Nosotros debemos ser artífices y constructores de nuestros sueños. Ese tiene que ser el sendero para construir un país, una América latina, y un mundo distinto”. Finalmente, Motta instó a los jóvenes de la entidad a construir junto a todos los sectores, como obreros y estudiantes. “El poder popular, si es realmente popular, en algún momento gana”, señaló.

Después se desarrollaron dos presentaciones: la primera, sobre el Plan Arraigo, estuvo a cargo del Director de la Juventud, Roberto Rouvier, y el compañero Matías Fabbri. Luego, Natalia Valeri trabajó sobre la propuesta de acceso a líneas de crédito para jóvenes de la agricultura familiar.

Tras estas presentaciones, se discutió en comisiones, que abordaron las siguientes temáticas: Plan Arraigo, propuesta de crédito joven, Plan de Acción de la Juventud Federada. Estas fueron las conclusiones:

**Plan Arraigo:** *tomar esta propuesta como eje articulador de todas las actividades a realizar por la juventud federada, además de desarrollar un plan de difusión del mismo.*

**Difusión y Comunicación:** *Establecer una estrategia comunicativa de la juventud de FAA, en donde una de las herramientas de mayor importancia es la realización de una revista, que sintetice las actividades y el pensamiento de la juventud de nuestra entidad. Además de la realización de charlas y actividades culturales, artísticas, donde no solo podas difundir, sino crear espacios de construcción de procesos de pensamiento colectivo.*

**Crédito Joven:** *profundizar la discusión y propiciar la gestión de una propuesta de fondo rotatorio para la juventud rural.*

**Capacitación:** *profundizar los procesos de formación y capacitación de cuadros juveniles, realizando talleres y/o jornadas regionales bajo la consigna de un accionar gremial que potencie las bases existentes, concluyendo en una Jornada Nacional de la Juventud, como espacio integrador de los diversos sectores, organizaciones y entidades que representan la diversidad de nuestros territorios.*

**Mobilización y participación multisectorial:** *generar una serie de movilizaciones, marchas y actos desde el nivel local hasta el nacional posicionando públicamente el pensamiento y las propuestas de nuestra organización juvenil.*

*Profundizar la participación en espacios multisectoriales tanto a nivel local, como regional y nacional, siendo parte de un Movimiento Social Juvenil integrado por todos los sectores sociales que luchan por una justa distribución de las riquezas.*

*El objetivo principal de las actividades ya mencionadas no es otro que el fortalecimiento de nuestra institución federada y el empoderamiento de aquellos que día a día constituyen una esperanza de resistencia y lucha organizada en post no solo de la formación de una nueva dirigencia nacional; sino también con el compromiso de un cambio factible de nuestros espacios locales y regionales.*

Estas conclusiones fueron desarrolladas en un documento presentado al 95° Congreso Anual Ordinario de FAA, y contó con una unánime aprobación.

## **Juventud Federada**

### **Encuentro regional: “Los jóvenes y la cooperativas”**

El 10 de octubre, en la localidad de Charlonés se realizó el V Encuentro Regional en el Área Cooperativas del Ministerio de la Producción de la Provincia de Buenos Aires, bajo el lema “Los jóvenes y las cooperativas: participación e inclusión”. Estuvo presente el secretario de Juventud, Esteban Motta y el dirigente Matías Fabri, junto a otros miembros de movimientos juveniles cooperativos y de Consejos de Administración, síndicos y asociados de cooperativas, profesionales en cooperativismo y carreras sociales y económicas, estudiantes universitarios, funcionarios gubernamentales y la comunidad interesada.

Luego de la apertura, a cargo del responsable del área de cooperativas del Ministerio de la Producción de la provincia de Buenos Aires, Jorge Robio y del secretario de la Educación de la Federación de Cooperativas de Electricidad y Servicios Públicos de la Provincia de Buenos Aires, Carlos Sarmiento; el secretario de la Juventud de FAA, Esteban Motta disertó en el Panel “Experiencias de jóvenes cooperativistas”, junto a Claudio Soumoulou del Consejo Central de Juventudes Agrarias Cooperativistas de la Asociación de Cooperativas Argentinas y Ramiro Echavarrí de Centros Juveniles de Sancor.

También hubo una importante participación en el panel: “Los jóvenes cooperativistas desde la mirada dirigencial”, en el que hablaron representantes de la Federación de Cooperativas Telefónicas, de la Asociación de Cooperativas Argentinas, de la Federación de Cooperativas Eléctricas y de la Cooperativa Telefónica de Batán.

Por último, el Licenciado Eduardo Fontanela, coordinó los talleres sobre “Alternativas para continuar con la construcción del proyecto de desarrollo cooperativo”, donde los presentes pudieron volcar sus opiniones e ideas respecto al tema propuesto.

Al atardecer, se dio cierre al encuentro, rescatando la gran concurrencia y la importancia de los cinco encuentros realizados a lo largo del año para lograr una mayor inclusión y participación de los jóvenes en el área de las cooperativas.

## Mujeres Federadas Argentinas

### **Se realizó una intensa gira por el distrito 13**

En el marco de una gira organizada por la Juventud Federada, la coordinación de MFA estuvo presente en varias reuniones en las provincias de Catamarca, La Rioja, San Juan y Mendoza.

El **13 de septiembre**, en la ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca, se visitó la Expo Olivo que contó con la presencia del presidente Néstor Kischner. Ese mismo día se realizó el Foro Olivícola donde estuvieron: el director suplente de la FAA, Eduardo Carbel; el director por la Juventud Federada, Roberto Rouvier; el dirigente juvenil Iván Rossi; la coordinadora nacional de MFA, Norma Susana Olego; y los integrantes de la Comisión Nacional Olivícola de la entidad.

Más tarde, en Machigasta, La Rioja, tuvo lugar una importante reunión con un grupo de productoras olivícolas de Valle Verde. Sus referentes Norma Díaz y Laura Aguirre hablaron de la problemática de la región, de sus necesidades y del interés de la afiliación a la Federación Agraria Argentina en pos de la defensa de los intereses de los productores del Dpto. Araujo. La reunión contó con el aporte de dirigentes de la FAA zonal y de José Romero, miembro de la Mesa de Agricultura Familiar. Cabe destacar la presencia de Eduardo Verol, ex trabajador de la Finca "la Merced" de Aimogasta, que fuera propiedad de la FAA hasta hace algunos años.

El **14 de septiembre**, la delegación federada visitó la Cooperativa de Campana, en el departamento Famatina, donde se encontraba presente un grupo de jóvenes dispuestos a revitalizar - a través del CJA- el movimiento cooperativo como instrumento de desarrollo para la zona. También estuvo, el presidente de la Cooperativa, Sr. Luna y uno de los fundadores de la misma, Sr. Marcelino Reyes.

Posteriormente, en Aimogasta se mantuvo una reunión con la referente de la Cooperativa Cunícola, Ivanna Oviedo. Allí se analizaron las perspectivas de desarrollo del emprendimiento, metodologías de trabajo y planificación para mejorar la calidad de vida de las personas involucradas. Desde MFA se hizo entrega de folletos, revistas, etc., y se expuso acerca de la minería contaminante.

Luego, en Chilecito (La Rioja) tuvo lugar un encuentro en la Filial de la FAA-CARPA al que asistieron el presidente de la Cooperativa La Riojana, Mario González, dirigentes de la Filial federada y del Centro de Juventud.

En la oportunidad, el director Eduardo Carbel planteó la problemática olivícola y se debatió sobre diferentes temas. A su turno, la coordinadora de MFA habló sobre la necesidad de formar grupos de Mujeres Federadas para la actividad gremial y proyectos alternativos, fomentando la unión que genere la fortaleza en la entidad federada. También trató el problema de la contaminación por la explotación de los minerales a cielo abierto.

Por su parte, los jóvenes coordinaron acciones para promover la integración y fortalecimiento de la Juventud de la FAA.

Para finalizar, los directivos de CARPA y La Riojana ofrecieron un agasajo de camaradería a la delegación federada.

El **15 de septiembre**, tuvo lugar una amplia convocatoria en el Paraje El Simbolar, La Rioja. Allí, se llevó adelante una reunión de dirigentes y militantes juveniles. Por su parte, la coordinación de Mujeres Federadas visitó a las referentes de la zona, Nora Díaz, Marta Antonia Tello, María Alicia Peña y Johana Tello. En el encuentro se analizaron las problemáticas del lugar, y la posibilidad de formar un grupo de Mujeres Federadas.

Más tarde, en la sede de la Federación Agraria Argentina de Chamental un grupo de jóvenes se encontró con el director de la Juventud, Roberto Rouvier y el dirigente Iván Rossi. Luego, Eduardo Carbel junto a Susana Olego se reunieron con dirigentes de entidades afines.

Prosiguiendo con la gira, el **día 16** en la localidad de Catuna se realizó una reunión de productores con los integrantes de la delegación federada. Estuvieron presentes: Pedro Quintero de la Sociedad Rural de Catuna; Antonio Luján; Antonio Flores, de la Cooperativa local y del Consejo Asesor del INTA; y Walter Mauricio Zárate de la Asociación de Productores Apícola. En la oportunidad se hizo un diagnóstico de la zona y sus principales problemas. Además, se coincidió en el aspiración de formar una Filial, CJA y grupo MFA como herramienta de fortalecimiento institucional.

Más tarde, en el Paraje La Consulta, la delegación federada mantuvo una importante reunión con el grupo de Mujeres agrarias "Unión y Trabajo", quienes manifestaron su interés por afiliarse a la Federación Agraria Argentina. Su presidenta, Alicia Urquiza y la dirigente Nicolasa Mercado, acompañadas por las compañeras Hilda Torres; Ana Atencio; Rufina Gómez; María Agüero; Petrona Gómez; Rosa Flores; Petrona Azcurra; Cristina Molina; Andrea Azcurra; y Olga Ortiz expusieron las necesidades del lugar y la importancia de sumar esfuerzos para hacer realidad las propuestas que conduzcan a una mejor calidad de vida de las familias.

El **17 de septiembre** en las instalaciones de la Cooperativa FECOAGRO, en Santa Lucía, San Juan, se realizó la elección de autoridades de la Filial San Juan, la conformación del grupo de Mujeres Federadas y el Centro de Juventud. El director suplente de la FAA, Ing. Romano hizo la apertura de la reunión, tomando luego la palabra Susana Olego, Roberto Rouvier e Iván Rossi, quienes repasaron las actividades realizadas por la Federación Agraria Argentina y hablaron de la necesidad de fortalecer a la institución como herramienta para el desarrollo de la familia agraria y los pueblos del interior. También participó del encuentro, el coordinador del Distrito 13, Diego Rostagno. Cabe señalar que en la oportunidad se conformó el grupo de Mujeres Federadas Argentinas "Por la Vida" de Santa Lucía, quedando la presidencia a cargo de Patricia Guajardo; como secretaria, Adriana Bravo; tesorera, Carina Avila; vocales titulares: Angela Meglioli, Mariela Luna, Norma Arrúa; vocales suplentes: Rosario Carrizo y Ana María Reta; síndica titular, Betty Paéz; y síndica suplente, Vicenta Lobos.

El **día 18**, bajo la coordinación del colaborador del Distrito 13, Arnaldo Ré; la coordinadora de Mujeres Federadas de Cuyo, Margarita Barrozo y la coordinadora nacional, Norma Susana Olego se visitó a las mujeres de Potrerillos (Mendoza), con el fin de dejar constituido el grupo de Mujeres Federadas afiliadas a la FAA, "El Llano del Plata" quedando la presidencia a cargo de Mónica Calderón; vice, Viviana Luna; secretaria, Mariana Ferre; tesorera, Angela Ruarte; vocales titulares: Marta Acosta, Norma Calvo, Liliana Velez; vocales suplentes: Guadalupe Gonzalez y Estela Mulica; síndica titular, Verónica Carrizo; y síndica suplente, Lorena Burgos.

Posteriormente, en San Martín, Mendoza, junto a Re y Barrozo, Susana Olego participó de una reunión con integrantes del grupo de Mujeres de San Martín lideradas por Roxana Cornejo. En el transcurso de la misma se debatió en torno a los distintos problemas que afectan al sector. Este grupo de MFA lleva adelante un programa de radio y dentro de este proyecto intentan incorporar a jóvenes de escuelas comerciales, rurales y nacionales interesados en el periodismo, cediéndoles media hora del programa para destinarlo a la investigación sobre temas rurales, reportajes a agricultores, etc.

Más adelante, tuvo lugar una reunión con las Mujeres Federadas de San Martín "Oasis Este", liderado por Margarita Barrozo. Vale destacar que este grupo viene trabajando desde hace tiempo en la producción de conservas, adquiriendo recientemente una máquina procesadora para la elaboración de tomate triturado y una máquina para tapar frascos, y han logrado finalmente comercializar su producción a través de una cooperativa. Durante el encuentro se trató el tema de la contaminación minera y la participación en el 95 congreso de la Federación Agraria Argentina donde se canalizaran todas las problemáticas del sector.

El **19 de septiembre**, en el último día de la gira, se realizó una reunión en el INTA de General Alvear, de la que participaron el director titular de la FAA, Orlando Marino; el secretario de la Juventud, Esteban Motta; la coordinadora de Cuyo de MFA, Margarita Barrozo; los colaboradores del Distrito 13, Diego Rostagno y Arnaldo Ré; la coordinadora nacional de MFA, Susana Olego; los grupos de Mujeres Federadas de Bowen, y Real de Padre, con sus dirigentes de Gladys Eugenia Murcia y Mirtha Enser; y Graciela Martín en representación de la Multisectorial de Gral. Alvear.

Luego de las palabras de Marino se produjo un intenso debate sobre las economías regionales y la minería contaminante. Finalizando la jornada se compartieron unas exquisitas empanadas mendocinas.

**Las últimas noticias federadas,  
y el micro radial de FAA pueden encontrarse cada semana  
en la edición digital del periódico La Tierra:  
[www.diariolatierra.com.ar](http://www.diariolatierra.com.ar)**

**Este informe semanal es producido semanalmente  
por el Departamento de Comunicación de la Federación Agraria Argentina  
Redacción: Mariela Vaquero // Rodrigo Miró  
(0341) 512 2030 // [latierra@faa.com.ar](mailto:latierra@faa.com.ar)**